



IRÁN: SEGUNDA VUELTA PRESIDENCIAL - 05 DE JULIO

El próximo 05 de julio, en Irán se realizará la segunda vuelta de la elección presidencial para elegir al próximo presidente. Las elecciones anticipadas se celebraron el pasado 28 de junio tras la muerte del presidente Ebrahim Raisí en un accidente de helicóptero el 19 de mayo. Raisí había sido electo presidente en junio de 2021 con casi el 62% de los votos y tenía mandato hasta el 2025.

A esta segunda vuelta llegan Masoud Pezeshkian, un médico cirujano con poca experiencia política y Saeed Jalili, un conservador de basta experiencia en negociaciones internacionales. Obtuvieron el 42,5% y el 38,6% respectivamente.

Sobre Irán

La República Islámica de Irán es un estado teocrático basado en los principios religiosos del islam chií. Es el decimoséptimo país más extenso del mundo y tiene una población de 88 millones de personas de diversas etnias. Entre ellas se encuentran persas, azeríes, kurdos, gilakis y mazandaranis, árabes, balochis y turkmenos. Su importancia geopolítica es significativa al encontrarse entre Oriente Próximo, Asia Central y Asia del Sur.

Tras la revolución de 1979 que instituyó la república islámica, el gobierno y la política, el orden social, económico y la educación de Irán tienen lugar bajo el marco de una ideología islámica. El sistema político iraní tiene rasgos de una democracia presidencialista y teocrática pero gobernada por un líder supremo -y espiritual- (Ayatollah) autocrático y autoritario designado de por vida. Las denuncias por violaciones a los derechos humanos son recurrentes.

En 2002, el entonces presidente estadounidense George W. Bush incluyó a Irán en el llamado "eje del mal", indicando que era un estado que apoyaba el terrorismo.

La principal fuente de ingresos del país es el petróleo. Antes de que Estados Unidos abandonara el acuerdo nuclear, en mayo de 2018, y reimpusiera sus sanciones a Irán, este vendía 2.8 millones de barriles diarios. En abril del año 2020, apenas logra colocar 400.000 barriles diarios cuyos precios han experimentado una caída drástica.

Electores





Total electores 61.172.298.

Instrumento de votación

Boleta papel. En Irán los electores pueden depositar su boleta en el centro de votación que deseen. Incluso pueden votar en otra ciudad.

División política

- El país se divide en 31 provincias (ostān) gobernadas por un líder designado por el ministro del Interior.
- 370 condados/municipios (shahrestán).

Sistema electoral

El presidente es elegido por voto directo del pueblo. 290 miembros de la Asamblea Consultivas son elegidos cada 4 años. 285 se eligen por representación territorial en circunscripciones de uno o varios escaños por voto a 2 vueltas y 5 están reservados para minorías religiosas. Los zoroastrianos, los judíos y los católicos cuentan con un diputado en el Parlamento, y los cristianos armenios con dos. Tanto los candidatos a diputados como los candidatos a presidente necesitan contar con la autorización del Consejo de Guardianes para poder participar de las elecciones.

Existe también una Asamblea de Expertos conformada por 88 religiosos (*mujtahids*) elegidos por voto directo, que se renueva cada ocho años. Es la encargada de elegir al *ayatollah* de Irán, máxima autoridad política, judicial y religiosa.

Por último, coexiste el Consejo de Guardianes que es el más alto órgano colegiado, está compuesto por doce miembros de los cuales seis son designados por el *ayatollah*, y los seis restantes por el Parlamento a propuesta del presidente de la judicatura. El Consejo de Guardianes analiza, supervisa y aprueba a los candidatos para la mayor parte de las elecciones nacionales en Irán.

Resultados electorales - Elecciones Presidenciales 2024 (1ºronda)

CANDIDATO	PARTIDO	VOTOS	%
Masoud Pezeshkian	Independiente	10.415.991	42,5
Saeed Jalili	Independiente	9.473.298	38,6
Mohammad Baqer	Progreso y Justicia	3.363.340	14,34
Mostafá Purmohammadí	Sociedad del Clero Combatiente	206.397	0,88
Participación		24.535.185	39,93
Votos nulos/blancos		1.076.159	

^{*}Elaboración propia en base a información recolectada en medios de comunicación por falta de datos oficiales.





Algunas consideraciones

- Aunque las elecciones no son libres, porque los candidatos son previamente seleccionados por el Consejo de Guardianes, al electorado se le da la posibilidad de inclinarse por un candidato oficial que no sea el favorito. Pero no suele ocurrir. De modo que la elección que interesa analizar no es la de los votantes, sino la previa del régimen.
- Esta segunda vuelta no estaba contemplada originalmente ya que depende del Consejo convocar o no a un balotaje si ninguno de los candidatos alcanza la mayoría absoluta. Debido a la baja participación decidió llamar para confirmar entre los dos más votados. Se trató de la elección con menor porcentaje de votantes desde que se instauró el régimen en 1979. Apenas el 42,5% de iraníes concurrió a votar.